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 ATA NUMERO OITO 
 ---------  Ao  trigésimo  dia  do  mês  de  Setembro  do  ano  dois  mil  e  vinte  e 
 três,  às  vinte  e  uma  horas  e  quinze  minutos,  no  edifício  da  Sede  da  Junta  de 
 Freguesia  reuniu  em  Sessão  Ordinária  a  Assembleia  de  Freguesia  de 
 Bertiandos.  ---------------------------------------------------------------------------- 
 ---------  Esta  sessão,  convocada  de  acordo  com  os  termos  da  alínea  b)  do 
 nº1  do  artigo  14º  da  lei  75/2013  de  12  de  Setembro  de  2013,  conforme 
 convocatória  enviada  a  todos  os  membros  da  Assembleia  de  Freguesia, 
 tinha por finalidade deliberar sobre a seguinte ordem de trabalhos:----------- 
 --------- Primeiro ponto e respeitante ao período antes da ordem do dia: ----- 
 ---------  a)  Apreciação  e  votação  da  ata  da  sessão  anterior;--------------------- 
 --------- b) Outros assuntos de interesse para a freguesia;----------------------- 
 ---------  Segundo  ponto  e  respeitante  ao  período  da  ordem  do  dia;------------ 
 ---------  a)  Apreciação  da  informação  da  atividade  e  situação  financeira  da 
 Junta de Freguesia.-------------------------------------------------------------------- 
 ---------  b)  Deliberação  sobre  a  autorização  para  a  celebração  do  “Contrato 
 interadministrativo  de  delegação  de  competências  -  Transportes  Escolares 
 2023/2024  -  Centro  educativo  das  Lagoas”.--------------------------------------- 
 ----------Terceiro ponto: Período da intervenção ao público.-------------------- 
 ---------  Estiveram  presentes  na  sessão  os  membros  José  Luís  Rodrigues 
 Fernandes  e  Paulo  Manuel  Lopes  Teixeira,  sendo  respectivamente 
 Presidente  e  segundo  Secretário  da  Assembleia  de  Freguesia.  Como 
 membros  da  Assembleia  de  Freguesia,  estiveram  ainda  presentes  no  ato,  os 
 membros  Emilia  Fernanda  Oliveira  Lopes  Morado  Ferreira  e  Alexandra 
 Maria  Lima  Lopes  Velho.  Os  membros  da  Assembleia,  Tânia  Catarina  Sá 
 de  Brito  Esteves,  Estevão  Manuel  Portela  Pereira  e  Albino  Rafael  Vilas 
 Boas  Gonçalves  não  estiveram  presentes,  mas  tinham  justificado 
 previamente  a  sua  ausência.  Estiveram  também  presentes  no  ato  os 
 Senhores:  Isabel  Rodrigues  Vilaverde  e  Hilário  Manuel  Teixeira  Lopes, 
 respectivamente  Presidente  e  Secretário  da  Junta  de  Freguesia.  O 
 Tesoureiro  da  Junta  de  Freguesia,  António  Germano  Rodrigues  Moure,  não 
 esteve  presente  na  sessão,  mas  também  tinha  informado  previamente  da  sua 
 indisponibilidade.--------------------------------------------------------------------- 
 ---------  Aberta  a  sessão,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  começou  por 
 agradecer  a  presença  dos  membros  na  reunião,  informou  das  ausências  e 
 respectivas  justificações  e  atendendo  à  falta  do  habitual  secretário  da 
 Assembleia,  nomeou  o  membro  Emilia  Ferreira  para  secretariar  a 
 Assembleia  de  Freguesia.  Em  seguida  manifestou  que  esperava  que  a 
 Assembleia  fosse  produtiva  para  a  freguesia,  verificou  que  Todos  tinham 
 recebido  previamente  a  documentação  para  a  reunião  e  passou  de  imediato 
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 para  a  alínea  a)  do  período  antes  da  ordem  do  dia:  Apreciação  e  votação  da 
 ata  da  sessão  anterior,  perguntando  aos  membros  se  existia  alguma  objeção 
 quanto  ao  conteúdo  da  referida  ata,  que  tinha  sido  previamente  enviada  a 
 Todos  os  membros.  Em  seguida  e  não  existindo  nenhuma  objeção  em 
 relação  ao  conteúdo  da  ata,  o  Presidente  da  mesa  da  Assembleia  sujeitou-a 
 votação,  sendo  a  mesma  aprovada  por  unanimidade  e  de  imediato 
 assinada  por  todos  os  presentes,  estando  assim  concluído  o  assunto  da 
 alínea a) do período antes da ordem do dia.--------------------------------------- 
 ---------  Em  seguida  e  continuando  a  usar  da  palavra  o  Presidente  da 
 Assembleia,  solicitou  aos  presentes  que  se  passasse  para  a  alínea  b)  do 
 período  antes  da  ordem  do  dia:  Outros  assuntos  de  interesse  para  a 
 freguesia,  inscrevendo-se  neste  ponto  de  ordem  de  trabalhos,  os  membros 
 Paulo  Teixeira,  Emilia  Ferreira  e  o  próprio  presidente  da  Assembleia  de 
 freguesia.  De  imediato  e  concedida  a  palavra  ao  membro  Paulo  Teixeira, 
 Este  começou  por  perguntar  se  de  facto  as  obras  de  repavimentação  da  Rua 
 das  Enchidas  iam  realmente  avançar.  Informou  que  tinha  ocorrido  um 
 acidente  neste  arruamento  junto  a  sua  casa,  devido  a  um  buraco  no 
 pavimento  o  veículo  teve  que  se  desviar  e  acabou  por  embater  contra  outro 
 veículo  que  circulava  em  sentido  contrário.  Salientou  que  na  construção 
 clandestina  do  sr.  João  Correia,  houve  mais  um  aumento  e  isso  não 
 favorece  a  visibilidade  no  arruamento.  Salientou  também  que  a  construção 
 dos  muros  altos  na  propriedade  do  Sr.  Ilídio  Cunha,  não  favorece  a 
 visibilidade  na  confluência  da  Rua  da  Pirândula  com  a  Rua  das  Enchidas. 
 Em  seguida  e  concedida  a  palavra  ao  Membro  Emilia  Ferreira,  Esta 
 começou  por  informar  da  existência  de  um  ninho  de  vespa  velutina  no  lugar 
 do  Sr.  Eduardo  Teixeira.  Informou  também  a  Junta  de  Freguesia  da 
 existência  de  saneamento  a  céu  aberto  há  mais  de  uma  semana,  na  Rua  de 
 Linhares.  Manifestou  também  a  sua  preocupação  em  relação  ao  abandono 
 dos  lugares  da  Sinda  Guerra  e  da  Narcisa  Lopes  no  lugar  de  Aldeia, 
 nomeadamente  devido  às  grandes  ervas  que  existem  no  local.  Finalizou  a 
 sua  intervenção  manifestando  mais  uma  vez  a  necessidade  de  colocação  de 
 iluminação  no  início  da  Rua  das  enchidas,  salientando  que  existem  no  local 
 vários  postes  sem  iluminação  pública.  Em  seguida,  e  usando  novamente  da 
 palavra  o  Presidente  da  Assembleia  de  Freguesia,  Este  começou  por 
 lamentar  profundamente  a  terminação  ou  interrupção  da  atividade  por  parte 
 do  Grupo  Desportivo  de  Bertiandos,  depois  de  tantos  anos  de  atividade  de 
 forma  contínua.  Reconheceu  que  não  é  fácil  de  manter  a  atividade,  com  tão 
 poucos  apoios  e  recursos,  no  entanto  tinha  a  sensação  que  nos  últimos  anos 
 tinha  havido  alguns  exageros,  que  eram  muito  difíceis  de  manter  e  isso 
 acelerou  a  interrupção  da  atividade.  Salientou  que  a  Junta  de  Freguesia, 
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 devia  deixar  claro  para  a  opinião  pública,  que  a  interrupção  da  actividade 
 do  Grupo  Desportivo,  não  se  deveu  a  falta  de  apoios  por  parte  da  Junta  de 
 Freguesia,  sendo  que  na  sua  opinião  os  apoios  a  conceder  deveriam  ter 
 limites  bem  definidos,  para  evitar  mal  entendidos.  Ainda  assim,  o 
 Presidente  da  Assembleia  congratulou  e  valorizou  as  pessoas  que  durante 
 tantos  anos  mantiveram  a  instituição  em  pleno  funcionamento,  elevando  o 
 nome  da  freguesia  de  Bertiandos  por  todo  o  Alto  Minho.  Aproveitou 
 também  o  momento  para  congratular  a  Junta  de  Freguesia,  pela 
 inauguração  do  Parque  de  Lazer  das  Minadas,  referindo  que  se  tratava  de 
 uma  obra  importante  para  quem  visita  a  freguesia  e  para  a  imagem  da 
 freguesia,  porque  associa  a  freguesia  às  questões  ambientais  e  ao  bem  estar 
 físico  e  mental  das  populações  que  usam  o  espaço.  Em  seguida  procurou 
 saber  se  tinha  havido  algum  avanço  no  projecto  da  Ecovia  entre  Ponte  de 
 Lima  e  as  Lagoas  e  se  efectivamente  a  Junta  de  Freguesia  tinha  intenções 
 de  intervir  na  Rua  das  Enchidas.  Finalizou  a  sua  intervenção,  sugerindo  à 
 Junta  de  Freguesia  a  inclusão  da  obra  de  alargamento  da  Rua  da  Balada  no 
 orçamento  da  Junta  de  Freguesia  do  próximo  ano.  Considerou  que 
 atendendo  à  retirada  da  vinha  no  arruamento,  poderia  facilitar  uma 
 intervenção  de  alargamento  na  via  e  que  o  mesmo  alargamento,  era  bom 
 para  os  moradores  e  valorizava  o  local.  Em  seguida  e  depois  de  colocadas 
 todas  as  questões  por  parte  dos  membros  da  Assembleia,  o  Presidente  da 
 Assembleia  concedeu  a  palavra  à  Junta  de  Freguesia  para  que  respondesse 
 às  questões  apresentadas.  Usando  então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta  de 
 Freguesia,  Isabel  Vilaverde,  Esta  começou  por  responder  ao  membro  Paulo 
 Teixeira,  frisando  que  está  prevista  uma  intervenção  na  Rua  das  Enchidas, 
 embora  só  para  o  próximo  ano.  Salientou  que  a  Junta  de  Freguesia,  numa 
 primeira  fase  tem  intenção  de  negociar  com  os  proprietários,  para  o 
 possível  alargamento  da  via  e  para  a  construção  da  Ecovia,  sendo  que  se 
 necessário  a  Junta  de  Freguesia  não  descarta  a  possibilidade  de  recorrer  à 
 forma  legal  para  conseguir  o  alargamento  da  via.  Informou  também  que 
 não  conhecia  os  detalhes  do  acidente  que  lá  tinha  ocorrido,  no  entanto  a 
 Junta  de  Freguesia  não  tinha  qualquer  responsabilidade  no  sucedido.  Em 
 seguida  e  respondendo  já  ao  membro  Emília  Ferreira,  a  Presidente  da  Junta 
 referindo-se  aos  ninhos  das  vespas  velutina,  informou  que  efectivamente 
 foram  referenciados,  não  só  o  ninho  existente  no  lugar  do  Sr.  Eduardo 
 Teixeira,  mas  também  outro  existente  na  propriedade  do  Sr.  António 
 Loureiro  junto  à  Avenida  da  Igreja,  salientando  que  apesar  de  os  mesmos, 
 não  serem  eliminados  na  primeira  visita  da  entidade  responsável  para  o 
 efeito,  tinha  conhecimento  que  ambos  os  ninhos  já  estavam  extintos.  Em 
 seguida  e  referindo-se  ao  saneamento  a  céu  aberto,  no  arruamento  de 
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 Linhares  em  concreto  junto  ao  nº  80,  a  Presidente  da  Junta  de  Freguesia 
 informou  que  o  mesmo  já  tinha  sido  referenciado  pela  Junta  de  Freguesia  à 
 ADAM  que  é  a  entidade  responsável,  salientando  no  entanto  que  essa 
 comunicação  pode  e  deve  ser  realizada  por  qualquer  pessoa  da  freguesia, 
 devendo  para  o  efeito  utilizar  o  nº  800  202  238,  que  é  um  serviço  que  está 
 disponível  durante  as  24  horas  do  dia.  Referindo-se  à  falta  de  candeeiros  de 
 iluminação  pública  no  início  da  Rua  das  Enchidas,  informou  que  a  Junta  de 
 Freguesia  já  o  tinha  solicitado  por  duas  vezes  à  Câmara  Municipal,  estando 
 a  decisão  a  ser  ponderada  por  esta  entidade.  Em  seguida  e  respondendo  já 
 ao  Presidente  da  Assembleia,  a  Presidente  da  Junta  referindo-se  à 
 interrupção  de  actividade  por  parte  do  Grupo  Desportivo  de  Bertiandos, 
 começou  por  lamentar  o  sucedido  e  aproveitou  para  esclarecer  que  o  Clube 
 não  foi  entregue  à  Junta  de  Freguesia,  tal  como  tentaram  fazer  passar  na 
 opinião  pública.  Informou  que  o  que  tinha  sido  entregue,  foram  as  chaves 
 das  instalações  do  Campo  Municipal  das  Lagoas,  que  como  se  sabe  é 
 Municipal  e  a  Junta  de  Freguesia  tem  responsabilidades  na  salvaguarda  e 
 bom  uso  das  instalações,  assim  como  no  cumprimento  do  regulamento  de 
 utilização  das  instalações.  Ainda  assim,  informou  que  actualmente  existem 
 8  instituições  a  utilizar  o  Campo  da  Lagoas  e  portanto  as  instalações  iriam 
 continuar  a  ter  uma  utilização  regular,  sendo  que  ainda  existiam  mais 
 instituições  interessadas  no  uso  do  mesmo.  Aproveitou  o  momento  para 
 informar  aos  membros  da  Assembleia,  que  associado  ao  Grupo  Desportivo 
 de  Bertiandos  existia  um  grupo  que  utilizava  o  salão  da  Sede  da  Junta  de 
 Freguesia  de  forma  regular  em  aulas  de  ginástica  e  que  com  a  extinção  da 
 actividade  do  Clube,  a  Junta  de  Freguesia  se  via  forçada  a  cobrar  a 
 utilização  do  espaço  de  acordo  com  os  regulamentos.  Salientou  que  antes 
 havia  um  acordo  entre  a  Junta  de  Freguesia  e  esse  grupo,  em  que  o 
 pagamento  referente  ao  uso  do  espaço,  era  feito  através  do  pagamento  das 
 cotas  dessas  pessoas  ao  clube,  como  forma  da  Junta  de  Freguesia  também 
 apoiar  o  clube,  algo  que  com  a  extinção  da  actividade  do  clube  deixou  de 
 ocorrer.  Em  seguida  e  referindo-se  à  inauguração  do  Parque  de  Lazer  das 
 Minadas,  a  Presidente  da  Junta  concordou  com  as  palavras  do  Presidente  da 
 Assembleia  e  agradeceu  as  congratulações.  Aproveitou  o  momento  também 
 para  informar  os  membros  que  já  tinha  ocorrido  no  espaço  um  acto  de 
 vandalismo.  A  Presidente  da  Junta  de  Freguesia  finalizou  a  sua  intervenção, 
 referindo-se  às  obras  na  Rua  das  Enchidas,  informando  que  a  Junta  de 
 Freguesia  estava  a  aguardar  a  conclusão  do  projecto  e  que  as  mesmas 
 estavam  previstas  avançar  no  próximo  ano.  Em  seguida  o  secretário  da 
 Junta  de  Freguesia,  Hilário  Lopes  pediu  a  palavra  para  informar  de  alguns 
 aspectos  relacionados  com  projectos  para  a  freguesia.  Começou  por 
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 informar  que  as  obras  de  alargamento  do  Parque  de  estacionamento  na 
 igreja  não  estavam  paradas,  sendo  que  a  Câmara  Municipal  de  Ponte  de 
 Lima  já  tinha  realizado  um  levantamento  das  necessidades  para  a  realização 
 das  obras.  Informou  das  reuniões  tidas  com  o  Padre  da  Freguesia,  estando 
 no  momento  a  ser  elaborado  um  protocolo  entre  a  Comissão  de  Fábrica  da 
 Igreja  e  a  Junta  de  Freguesia  para  a  utilização  e  intervenção  no  espaço.  Em 
 seguida  e  referindo-se  ao  projecto  da  Rua  das  enchidas,  informou  que  o 
 primeiro  orçamento  realizado  tinha  um  custo  muito  elevado  e  que  a  Câmara 
 Municipal  não  estava  disposta  a  realizar  a  obra,  sendo  que  tinham  havido 
 alguns  ajustes  no  projecto,  de  forma  a  tornar  o  orçamento  mais  baixo  e 
 dessa  forma  tentar  viabilizar  a  execução  das  obras.  Seguidamente 
 reconheceu  que  a  Junta  de  Freguesia  por  vezes  não  estava  a  ser  eficaz  na 
 transmissão  da  mensagem,  nomeadamente  no  que  toca  a  muitas  tarefas  que 
 podem  ser  realizadas  pelas  pessoas  diretamente  sem  necessidade  de 
 recorrer  aos  serviços  da  Junta  de  Freguesia,  como  por  exemplo  comunicar 
 avarias  de  saneamento,  águas,  e  de  iluminação  pública.  Finalizou  a  sua 
 intervenção  informando  os  membros  que  já  tinha  sido  colocada  a  grelha  no 
 largo  de  Linhares,  que  era  uma  assunto  que  tinha  ficado  pendente  da 
 Assembleia de Freguesia anterior.-------------------------------------------------- 
 ---------Seguidamente  e  depois  de  respondidas  a  todas  as  questões 
 colocadas  pelos  membros  da  Assembleia,  o  Presidente  da  Assembleia  de 
 Freguesia,  solicitou  aos  presentes,  para  que  se  passasse  para  o  assunto  da 
 alínea  a)  do  período  da  ordem  do  dia:  Apreciação  da  informação  da 
 atividade e situação financeira da Junta de Freguesia.--------------------------- 
 --------  Para  intervir  neste  ponto,  o  Presidente  da  Assembleia  registou 
 apenas  a  sua  própria  inscrição  e  munido  da  informação  escrita,  de  imediato 
 tomou  a  palavra  para  efectuar  duas  congratulações  à  Junta  de  Freguesia.  A 
 primeira  estava  relacionada  com  as  muitas  actividades  promovidas  pela 
 Junta  de  Freguesia  nos  últimos  meses  e  em  concreto  durante  o  período  do 
 verão,  nomeadamente  as  sessões  de  teatro,  as  exposições  levadas  a  cabo  na 
 freguesia,  a  visita  da  tuna  académica,  o  passeio  da  Junta  de  Freguesia  e  a 
 promoção  da  época  balnear.  Salientou  que  o  trabalho  da  Junta  de  freguesia 
 não  deve  ser  apenas  medido  pelas  obras,  mas  também  por  aquilo  que 
 promove  junto  da  população  e  que  também  deve  ser  valorizado.  A  segunda 
 congratulação  estava  relacionada  com  a  realização  de  uma  almoço  convívio 
 entre  alunos,  professores  e  funcionários  da  antiga  escola  de  Bertiandos, 
 salientando  que  era  muito  importante  recordar  as  pessoas  e  os  factos  do 
 passado,  para  continuar  a  promover  o  futuro  da  freguesia  de  Bertiandos.  Na 
 sequência  da  intervenção  do  Presidente  da  Assembleia,  a  Presidente  da 
 Junta  pediu  a  palavra,  para  informar  que  o  período  balnear  acabou  por  não 
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 se  realizar,  devido  aos  custos  inerentes  ao  mesmo  serem  considerados 
 demasiado  elevados  pela  população,  salientando  que  a  diminuição  dos 
 preços  só  seria  possível,  com  uma  maior  participação  e  aderência  da 
 população,  dividindo  os  custos  por  mais  pessoas.  Aproveitou  também  o 
 momento  para  referir  que  apesar  da  Freguesia  de  Bertiandos  ser  a  única 
 freguesia  do  concelho  que  na  participação  do  cortejo  etnográfico  das  Feiras 
 novas  não  levou  um  veículo  alegórico,  a  representação  da  freguesia  não  foi 
 beliscada,  já  que  na  sua  opinião  os  figurantes  e  a  imagem  forte  dos 
 bordados  de  bertiandos  tinha  ficado  bem  patente  no  cortejo.------------------- 
 --------  Em  seguida  o  Presidente  da  Assembleia  solicitou  aos  presentes  para 
 que  se  passasse  para  o  assunto  a  alínea  b)  do  período  da  ordem  do  dia: 
 Deliberação  sobre  a  autorização  para  a  celebração  do  “Contrato 
 interadministrativo  de  delegação  de  competências  -  Transportes  Escolares 
 2023/2024 - Centro Educativo das Lagoas”.-------------------------------------- 
 --------  Neste  ponto  de  ordem  o  Presidente  da  Assembleia,  solicitou  à  Junta 
 de  Freguesia  para  explicar  os  contornos  do  contrato  e  eventuais  alterações 
 no  mesmo,  para  posteriormente  abrir  o  assunto  a  discussão  dos  membros  da 
 Assembleia.  Usando  então  da  palavra  a  Presidente  da  Junta,  Esta  informou 
 que  o  preço  diário  de  80,0€  pelo  serviço  do  autocarro,  se  mantinha  igual 
 desde  2013  e  que  atendendo  à  subida  do  custo  dos  combustíveis,  a  Câmara 
 Municipal  de  Ponte  de  Lima  estava  a  equacionar  um  reforço  da 
 comparticipação,  no  entanto  para  este  contrato  os  valores  ainda  se 
 mantinham  inalterados.  Em  seguida  e  depois  da  explicação  da  Junta  de 
 Freguesia,  o  Presidente  da  Assembleia,  perguntou  aos  membros  se 
 pretendiam  intervir  neste  ponto  de  ordem  antes  da  votação,  mas  não  se 
 registou  qualquer  inscrição.  Atendendo  a  que  não  existiam  dúvidas 
 referentes  ao  assunto,  o  Presidente  da  Assembleia,  sujeitou  a  votação  a 
 proposta  de  autorização  para  a  celebração  do  “Contrato  interadministrativo 
 de  delegação  de  competências  -  Transportes  Escolares  2023/2024  -  Centro 
 Educativo  das  Lagoas”,  sendo  a  mesma  aprovada  por  unanimidade, 
 sendo  de  imediato  assinada  a  minuta  correspondente,  para  que  a 
 deliberação tivesse efeitos imediatos junto dos serviços do Município.------- 
 ---------Em  seguida  e  depois  de  concluído  este  ponto  de  ordem,  o  Presidente 
 da  Assembleia  de  Freguesia  solicitou  aos  presentes  para  que  se  passasse 
 para  o  terceiro  e  último  ponto  da  ordem  do  dia:  Período  da  intervenção  do 
 público,  sendo  que  não  existiam  pessoas  no  público  a  assistir  à 
 sessão.---------------------------------------------------------------------------------- 
 ---------Para  finalizar  e  nada  mais  havendo  a  tratar,  o  Presidente  da 
 Assembleia  de  Freguesia  agradeceu  a  presença  e  o  contributo  de  Todos  os 
 membros,  recordou  que  a  próxima  reunião  ordinária  da  Assembleia  de 
 _____________________________________________________________________ 
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 Freguesia  seria  no  mês  de  Dezembro  de  2023  e  em  seguida  deu  por 
 encerrada  a  sessão  da  qual  eu  Emília  Fernanda  Oliveira  Lopes  Morado 
 Ferreira,  lavrei  a  presente  ata  que  vai  ser  assinada  por  todos  os  membros  da 
 Assembleia de Freguesia. ----------------------------------------------------------- 
 ____________________________________________________________ 
 ____________________________________________________________ 
 ____________________________________________________________ 
 ____________________________________________________________ 
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